

CORREO DE LA MAÑANA

Badajoz, al mes... 1'25 ptas.
Provincia, trimestre... 3'75 >
Fuera de la provincia, id... 5'00 >
Extranjero, año... 24'00 >

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

ANUNCIOS
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 : 0'50 pta.
En 2.ª id. id. id. 10 : 0'25 >
En 3.ª id. id. id. 10 : 0'10 >
En 4.ª id. id. id. 10 : 0'05 >

Badajoz.—Año IV.—Número 992

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono, núm. 143

Miércoles 10 de enero de 1917

De actualidad

Tasar los trigos para que baje el pan es cosa justa si resolviera el problema principal que se busca, cual es el que las clases poco acomodadas se le hiciera compatible el problema de subsistencias con los jornales o sueldos de que disfrutaban.

Pero tasar el trigo, para que baje el pan que han de consumir todas las clases sociales, incluyendo aquellas que disfrutaban de posición cómoda, y las que se benefician con las circunstancias actuales, que ni unas ni otras se preocuparon gran cosa de nuestras pérdidas en años poco favorables de producción o de gran competencia extranjera, ya no parece tan justo y el hecho se presta a consideraciones que se deben tener presentes.

De seguir las actuales circunstancias, se nos puede presentar un problema difícil, si no hoy, en tiempo que quizás no se haga esperar mucho; dos aspectos puede presentar el conflicto, la carestía de las subsistencias o la escasez o falta de alguno o varios de los artículos indispensables al consumo.

La carestía puede tener, para el vendedor, una justificación, si al imponer la tasa a productos que, como el trigo, necesitan valerse de ininidad de factores, los cuales no gozando de las limitaciones de la tasa, pueden llegar a precios que sean los causantes de que la producción de aquél grano sea económicamente incompatible con los intereses del productor.

En esta forma establece la tasa sólo para el producto y no para los factores que en él intervienen, es dar paños de ciego, en este caso estamos.

En trabajos anteriores he señalado el coste de producción de la fanega de trigo en 14'85 pesetas, debido al cambio, de 11 pesetas que antes costaba a lo que cuesta ahora, a haber subido los gastos de producción en un 35 por 100; de estos gastos, muchos son justificados; otros son debido a falta de defensa de los intereses agrarios, por lo que deberían de ello preocuparse; un ejemplo bastará para que de ello nos demos cuenta. Los fabricantes de abonos se ponen de acuerdo, establecen precios dobles de los que han regido en años anteriores, se constituyen en verdaderos *truts*, y por tal acuerdo nosotros tenemos que adquirir los abonos con los precios de transporte que corresponde no a nuestra situación con relación a la fábrica más próxima, sino en relación con la más distante, debido a que los vendedores de aquel producto ponen precios uniformes para matar la competencia entre ellos, y se da el caso peregrino que, puntos de más recorrido tienen abonos más baratos, en relación con los precios de los puntos de menor transporte.

Pues bien, al tasar el trigo para nada se tiene en cuenta esta circunstancia, que quizás poniéndole tasa al abuso se obarataría el producto. Ya que de abono hablamos por si la noticia no es conocida, diré que he leído recientemente en la prensa que la compañía de M. Z. y A. ha suprimido la tarifa reducida que tenía para abonos y desde ahora aplicará las generales de transporte, esperemos, pues, nueva subida de dicho producto.

Se impone el tasar los factores de la producción que abusivamente han adquirido precios sólo sostenibles al amparo de las desdichas actuales; pero si una vez corregido, todavía el precio fuera inevitablemente muy recido, otros remedios, que no sean la tasa, pueden aliviar las críticas circunstancias.

Repetidas veces y con ocasión de la tasa he visto relatar lo que pasó en Francia con motivo de crearse, por Napoleón, el *Conseil des Subsistances*; las medidas tomadas por dicho Consejo, coartando el libre comercio de las sustancias alimenticias, produjeron una alarma en cierto modo injustificada, porque la escasez no tenía las proporciones que se creía, y lo que pacíficamente se hubiera logrado por una simple distribución de alimentos, lejos de remediarse, se agravó por los motines y desórdenes habidos, los cuales originaron hambre por la ocultación y retraimiento de los tenedores de sustancias de consumo.

Seguendo el sistema de tasa se limita la ganancia del productor, el cual en compensación económica los gastos, y como es de la mayor importancia lo empleado en jornales, vendría si las circunstancias se exageraran a complicar la situación el mayor número de brazos en huelga forzosa, pues para el obrero no es tan crítica su situación económica si tiene que comprar el pan con unos céntimos de sobreprecio, siempre que él obtenga mayor remuneración en su trabajo, como si se ve en la imposibilidad de adquirir el pan aunque sea

a bajo precio por falta absoluta de medio.

Es necesario dejar que el productor adquiere las ganancias convenientes a fin de que no escatime trabajo; su desmesurada codicia si la hubiera, debe limitarse por acertado régimen de libertad comercial sabiamente regularizado favoreciendo los arribos de trigo exótico.

Portugal, comprendiendo la importancia que tenía el desarrollo de la agricultura en la vida nacional, tasó el trigo, pero su tasa fué de diferente manera; tendía dicha tasa a proporcionar al labrador una ganancia prudencial pero suficiente a sostener la población obrera que bajo otro régimen constituía una emigración espantosa; la tasa portuguesa tenía por objeto que, el trigo no bajara de los límites necesarios en todo negocio prudente.

Por este procedimiento se logra que todos contribuyan a mejorar la situación del obrero; en Portugal como en España, la fuente principal de riqueza está en su agricultura y si ésta se desenvuelve anémica, mal pueden prosperar los demás elementos auxiliares. Debemos, pues, no escatimar recursos a lo que sirve de sostén a tantos y sobre todo a las clases obreras.

Hay que dar a la agricultura una libertad comercial siempre que se mueva dentro de los límites prudentes de las ganancias, esto es de orden general, y es de particular el resolver el abaratamiento de la vida de las clases menesterosas, el procedimiento debe ser puramente local y distinto según las regiones; lo que no cabe duda es que a ello está obligado todo el que tiene medios de fortuna, no hay razón ninguna para cargar todo el peso sobre una clase determinada; fórmense fondos, por procedimientos que no han de faltar, subvencionense las fábricas de pan para que den una buena clase y barata a aquellos desheredados de la suerte y así resolveremos mejor estos momentos difíciles, que por cierto no seríamos los primeros en emplear tal procedimiento, ya en provincia muy próxima a la nuestra se han hecho ensayos en tal sentido.

R. CARAPETO.

Crónica de Sociedad

Marchó a Oviedo para continuar sus estudios en aquella Universidad, el alumno de Derecho don Lorenzo de Llano García, hijo del gobernador civil de esta provincia.

—Ha regresado a Villanueva del Fresno don José María Martínez Baselga, jefe del partido liberal de aquella localidad.

—Procedente de Barcarrota ha llegado don Manuel Reglado, notario.

—Tras breve permanencia en esta capital, regresó a Palomas el propietario don Julio García Barroso.

—Ha llegado de Montemolín el propietario don Lorenzo Fernández.

—Regresó a Almendral don Julio Carande, propietario.

—Después de haber permanecido breves horas en Badajoz, regresó a su domicilio don Manuel Romero de Tejada, diputado provincial.

—De Alconchel ha llegado don Enrique Ortiz López, jefe de los liberales de aquella localidad.

—También se encuentra en esta capital el alcalde de aquel Ayuntamiento, don Braulio Piteras.

—Encuéntrese en esta capital el periodista cacereño don Manuel Montánchez.

—Hállase en Badajoz don Manuel Cesáreo Gil, farmacéutico de Zalamea de la Serena.

—Ha venido a Badajoz don Eloy Soriano, presbítero, de Barcarrota.

—Para continuar sus estudios salió para Salamanca el estudiante de Medicina don Manuel Reñado Linares.

—También ha venido a esta capital don Manuel González, de Jerez de los Caballeros.

De caza

Señor director de CORREO DE LA MAÑANA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Hace unos días leí en el periódico que tan dignamente dirige, una invitación que nos hacía «Un cazador» a los aficionados, para que contásemos hazañas de caza, y como yo le tengo ley a estas cosas, sin ser *escribtor* de los que salen en los papeles, me voy a permitir contarle una faena de «Caruso» que ni la del capitán Sánchez con el *probe* Jalón.

Pues es el caso, señor director, que yo soy de los «Antrines de Arriba» y en los de Abajo me dijeron que un zapatero vendía el mejor reclamo de la provincia.

Tan bueno me lo pintaron y tan barato me lo dió mi amigo «Chamizo» el zapatero, que me quedé con él, mejor dicho, el que se quedó conmigo fué «Chamizo».

Después de haberlo *mercao* sin probarlo, sentía un desasosiego que dos días después de Nochebuena le hice el primer aguardo en un cañahón a la linde de un «sembrao». Y «Caruso» no abrió el pico: ni una *recl.má*. Yo tampoco reclamé los cinco duros a «Chamizo» porque la mañana no estaba *pa* echar coplas.

La otra tarde me puse en una solana. Al ir hacia el aguardo, levanté una pareja de la Guardia civil, y aquello ya me dió mala espina. Pasó media hora desde que me metí en el aguardo y «Caruso» sin cantar; pasó otra media hora y «Caruso» que si quieres... y *pa* qué seguir, vamos, señor director, que el animal dijo que cantara «Chamizo».

Ya comprenderá usted las cosas que yo le dije desde el aguardo a «Chamizo». En fin, que llegué a su casa, tiré con el pájaro, le pedí los cinco duros, me dió con una horma en un ojo y «Caruso» empezó a recibir. Salió la maestra, entraron los vecinos y «Caruso», que había recibido ya

varios «enjuagues de botella», hincó la cresta.

Total, que don Matías, el ilustre secretario del Ayuntamiento, le había dado el cambiazó a «Chamizo», llevándose a «Caruso», dejando en su lugar a un mochuelo y a mi, que soy otro mochuelo, sin los cinco duros.

Yo, además de perder los cinco duros, por poco pierdo el ojo, y como esto de prestar pájaros sin tener candados las jaulas es un peligro y el comprar reclamos sin probarlos, así sean mejores que «Caruso», es una simpleza, se lo mando decir por si sirve de lección a los aficionados y escarmentan en mi cabeza. Y lo dice el refrán:

A ninguno tu pájaro dejes colgado ni compres un mochuelo sin probarlo.

Y sin más requilorios, fecho esta carta en los Antrines, cerca de la hora de los maitines, su atento servidor y cazador,

LUTERIO POCOSTALES Y CIDONCHA.

Antrines 9-1-1917.

En tercera plana, original interesante.

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Crisis total

A la una y media de ayer nuestro activo corresponsal en Madrid nos transmitió el siguiente telefonema:

Romanones estuvo hoy en Palacio presentando al rey la dimisión de todo el Gobierno.

En vista de ello, el rey comenzó en seguida las consultas, siendo el primero el presidente del Senado, señor García Prieto, que aconsejó la continuación del Ministerio que preside el conde.

SALADO.

A las seis y media de la tarde se recibió un telefonema urgente que decía así:

Depositado el 9 a las dieciocho.—Recibido el 9 a las dieciocho treinta.

Todas consultas favorables continuación Romanones. Este acaba salir Palacio. Sigue Romanones mismos ministros.

SALADO.

MADRID

10, 2'15

Matadero

Relación de las reses sacrificadas en este establecimiento, con expresión de los precios de cotización:

Vacas, de 1'91 a 2'00.
Novillos, de 2'09 a 2'17.
Cebones, de 2'09 a 2'13.
Carneros, a 2'50.
Cerdos, a 1'80.

Boisa

Interior 4 por 100, serie F, 75'30.
Banco España, 445'00.
Tabacos, 282'50.
Francos, 80'70.
Libras, 22'28.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 104'20.

POLITICA

Regreso de Alba

Esta mañana, en el expreso de Sevilla, llegó a Madrid el ministro de Hacienda, don Santiago Alba, que fué recibido en la estación por casi todos sus amigos que se encuentran en Madrid.

Sin anticiparles noticia alguna sobre el resultado probable del consejo de ministros que había de celebrarse poco después, se trasladó a su domicilio.

Después de descansar breves momentos, marchó al hotel donde reside el conde de Romanones, con el que celebró una larga entrevista.

Aunque los periodistas trataron de averiguar los temas de que se habían ocupado en su conversación el presidente y el ministro, éste se encerró en una impenetrable reserva.

Volvió a su domicilio el señor Alba. Esperábase en él el subsecretario de Hacienda, señor Chapaprieta, con quien habló hasta la hora de ir a la Presidencia.

Antes del consejo

La expectativa que despierta el anunciado consejo de ministros, es enorme.

Se espera que en él se resuelva acerca de la reapertura del Parlamento y se aborden también gravísimas cuestiones de orden internacional.

Los periodistas tomaron posiciones en los alrededores de la Presidencia desde mucho antes de las diez, que era la hora

señalada para dar comienzo el consejo.

Romanones y Jimeno

Pocos minutos antes de las diez llegaron juntos a la Presidencia el conde de Romanones y el ministro de Estado, don Amaio Jimeno.

Fueron acosados a preguntas por los reporters, pero no quisieron anticipar noticia alguna, limitándose que dentro de poco, en cuanto el consejo terminase, habría pábulo para toda clase de comentarios.

Alba

Pocos instantes después, llegó sólo el ministro de Hacienda.

Preguntado por los periodistas sobre si se provocaría la crisis en el consejo que se iba a celebrar, se limitó a decir: «Si se prepara algo teatral, yo soy ajeno al espectáculo.»

Romanones a Palacio

A los tres cuartos de hora de haberse reunido los ministros en consejo, salió de la Presidencia el conde de Romanones, mientras quedaban los demás ministros reunidos.

El conde se limitó a decir a los periodistas que había salido porque tenía que ir a Palacio a despachar como de costumbre con el rey.

Por más esfuerzos que los periodistas hicieron, no fué posible arrancarle ninguna declaración.

La crisis

A las doce y media abandonó el presidente la regia morada.

Dirigiéndose a los reporters, les dijo había presentado al rey la dimisión de todo el Ministerio.

Añadió que por tratarse de una crisis total, el rey empezará inmediatamente a celebrar las consultas acostumbradas.

Dijo también que en atención a las circunstancias, a estas consultas no se les darían la amplitud que tuvieron en la crisis que llamó últimamente al poder al partido liberal, y que se limitaría su majestad a oír el parecer de los ex presidentes del Consejo y de las Cámaras.

Lo que sí afirmo, continuó diciendo, es que no se trata de una crisis puramente de forma, sino sustancial.

También anunció que la crisis quedaría resuelta hoy mismo.

Los momentos actuales, terminó diciendo, no permiten ministerios interinos.

Nota oficiosa

Se ha facilitado a la prensa una referencia oficiosa de las causas de la crisis.

La nota dice en sustancia lo siguiente: El presidente del Consejo hizo un resumen sintético de la labor realizada por el Gobierno y de los compromisos contraídos por éste con la opinión y con las Cortes.

Todos los reunidos sin discrepancia alguna estimaron que era una necesidad del Gobierno cumplir su promesa presentándose a las Cortes en el mes de enero, para discutir y aprobar los proyectos que el Gobierno considera absolutamente necesarios.

Los ministros estimaron que esta necesidad de reunir las Cortes en las circunstancias actuales, no debe adoptarse sin antes ofrecer a la sabiduría de la Corona,

previas las consultas que estime convenientes, la libertad de acción que más que nadie el Gobicano está obligado a facilitarla.

Además de esto, la situación internacional y la política que el Gobierno tiene que seguir en este orden requiere indispensablemente la confianza de la Corona.

Por todo ello, los ministros unánimemente acordaron poner sus carteras a disposición del conde de Romanones para que éste plantease al monarca la cuestión de confianza.

Las consultas

García Prieto

A la una menos cuarto llegó a Palacio el señor García Prieto, que iba a ser consultado en su doble calidad de ex presidente del Consejo de ministros y actual presidente del Senado.

Al entrar manifestó a los periodistas que la llamada a Palacio para este asunto le había extrañado, pues no creía que se produjera la crisis.

Permaneció en Palacio una media hora. Debe seguir Romanones

Al salir de la Real cámara el señor marqués de Alhucemas, hizo a los periodistas importantes declaraciones.

Dijo que su opinión era, y así había tenido el honor de exponerlo a don Alfonso, que debía de continuar en el poder el partido liberal, bajo la jefatura, por todos acatada' del conde de Romanones.

El señor García Prieto manifestó al rey que estaba decidido a seguir prestando a Romanones el mismo leal y entusiasta concurso que hasta ahora le ha venido prestando.

Romanones tiene una mayoría compacta y entusiasta que desea gobernar.

Añadió también que, a su juicio, se imponía un interregno parlamentario que no se prolongase más allá de marzo.

Este interregno debía aprovecharlo el Gobierno para hacer una selección de los proyectos presentados a las Cortes, reformando de ellos aquellos puntos sobre los cuales parece haberse iniciado una corriente de protesta.

Practicada esta labor de selección y de reforma, el Gobierno debía presentarlos nuevamente a las Cortes, escalonándolos convenientemente.

De todos modos, terminó diciendo, yo estoy incondicionalmente al lado del Gobierno, y ayudando con todos mis medios al conde de Romanones, que en estos momentos encarna a satisfacción de todos la política y la tradición del partido liberal.

Creo, añadió al despedirse de los reporters, que la crisis se resolverá en el sentido que he indicado, y porque lo creo así, mañana miércoles pienso emprender mi proyectado viaje a Barcelona.

Villanueva

Poco más tarde acudió a conferenciar con el rey, el presidente del Congreso, don Miguel Villanueva.

Permaneció poco más de un cuarto de hora en Palacio y al salir manifestó a los que le interrogaron que había aconsejado al monarca la continuación al frente del Gobierno del conde de Romanones.

El Gobierno tiene que presentarse a las Cortes, cuya labor se haya interrumpida. Esto no puede hacerlo el partido liberal si no se sienta a la cabecera del banco azul el conde de Romanones, que es el único jefe del partido.

Don Antonio Maura

El señor Maura entró en Palacio a las dos menos cuarto.

Su entrevista con el rey fue breve. Al salir dijo que había aconsejado la continuación del Gabinete Romanones.

No se trata, añadió, de una verdadera crisis, sino de un acto de examen de conciencia del partido liberal.

El señor Dato

El último de los prohombres consultados por el rey, fué don Eduardo Dato. Su entrevista duró larguísimo rato.

Su consejo al rey puede sintetizarse en las siguientes frases: La vuelta al poder de los conservadores sería prematura.

En las circunstancias actuales, no le parece viable otra situación que la continuación del partido liberal con un ministerio Romanones, modificado o no, y presentándose a las Cortes.

Expresó su creencia de que la crisis se resolvería en ese sentido, y que el conde, robustecido con la ratificación de los poderes, se apresuraría a presentarse al Parlamento.

Sigue Romanones

El presidente del Consejo de ministros volvió a Palacio a las cuatro y media de la tarde.

Antes de entrar, los periodistas le ente-

Teatro López de Ayala

Hoy miércoles, 10 de enero de 1917,

EN LAS GARRAS DEL DESTINO

Interpretada como protagonista por el célebre artista español El Duende de la Colegiata.

raron de que todos los políticos consultados habían expresado su opinión de que debía continuar en el Gobierno.

Después le preguntaron si habría alguna modificación en el Ministerio, a lo que contestó: «la crisis en el Parlamento».

¿Pero habrá Parlamento? Inclinó uno de los que le escuchaban.

¿Quién lo duda? Contestó Romanones. Sánchez Toca

El ex presidente del Senado aconsejó también al rey la continuación de Romanones.

Su entrevista con el monarca fué muy breve.

Dice Romanones Al salir de Palacio dijo el presidente del Consejo de ministros que el rey le había ratificado sus poderes sin restricción alguna.

Que había pensado antes de aceptar su continuación en el Gobierno, consultar con los ministros, pero que en vista de que estos le habían dado un amplio voto de confianza en el consejo celebrado por la mañana, y teniendo en cuenta que los momentos urgen, y que la Corona le había reiterado su confianza sin restricción alguna, no había vacilado en aceptar, seguro de que sus compañeros de Gabinete se manifestarían conformes con lo hecho por él.

Manifestó también que las Cortes se reunirán poco más o menos en las fechas que se han indicado en estos últimos días.

Acaba el consejo Desde Palacio volvió nuevamente el conde a la Presidencia, donde se acabó el interrumpido consejo.

La reunión que los ministros tuvieron por la tarde comenzó a las cinco y terminó después de las siete.

La reunión de Cortes Según manifestó Romanones a la salida del consejo, se acordó definitivamente que las Cortes se reúnan el lunes 29 del corriente.

Otro consejo Mañana se reunirán nuevamente en consejo los ministros.

El objeto de esta reunión es fijar el plan que ha de seguirse en las discusiones parlamentarias.

Comentarios En los círculos políticos, y particularmente en el Congreso, desde que se hizo público que el Gobierno había planteado la cuestión de confianza a la Corona, se hicieron comentarios para todos los gustos.

La solución de la crisis ha parecido lógica a la mayoría de los políticos.

La prensa y la solución de la crisis La mayoría de los periódicos aplauden el tacto demostrado por el rey en la solución de la crisis.

Sobre todo se distinguen en esta actitud La Epoca, El Liberal, La Tribuna y el Diario Universal, este último, como es sabido, es órgano de Romanones.

Otros periódicos censuran en cambio la continuación en el poder del conde de Romanones.

Entre todos se distingue, por la violencia de su lenguaje, El Día, inspirado por el señor Alcalá Zamora.

Declaraciones de Maura Don Antonio Maura ha hecho hoy importantes declaraciones acerca de la cuestión internacional.

Ha dicho que no puede menos de aplaudir la nota de nuestro Gobierno, en contestación a la del presidente Wilson.

Ha dicho también que no se explica, y desde luego no suscribe ninguno de los ataques que con este motivo dirigen al Gobierno las derechas, cuando precisamente se trata de un acto del Gobierno oportunísimo y discreto.

Dato no hará declaraciones Don Eduardo Dato ha dicho a los periodistas que en el banquete que en su honor se celebrará el sábado próximo, no hará declaraciones políticas.

Creo, afirmó, que éstas deben hacerse en el Parlamento, y más en estos momentos que tan inmedia se halla su reapertura. No me parece oportuno aprovechar un almuerzo íntimo para exponer un programa político ni marcar rumbos a un partido.

El homenaje a Dato El homenaje a Dato constituirá un acto importantísimo y un éxito pocas veces alcanzado en análogos empresas.

Hasta la fecha se cuenta con la adhesión de 317 diputados y ex diputados.

Solamente de grandes de España y senadores por derecho propio, se han adherido 19, cifra no alcanzada jamás por ningún jefe de partido.

VARIAS El reglamento notarial La Dirección general de los Registros prepara un nuevo reglamento notarial.

El director general, señor Pérez Crespo, tiene el propósito de someterlo inmediatamente a la firma del ministro.

La reforma que se proyecta es verdaderamente trascendental y en ella se recogen las aspiraciones de los notarios y se procura, sin violar la ley fundamental del notariado, modernizarla, haciéndola más adecuada a la función que tiene que llenar.

Estos anuncios han despertado gran expectación entre los profesionales.

Los que se dicen enterados de la obra del señor Pérez Crespo, la elogian con gran entusiasmo, asegurando que reparará muchas desigualdades.

Gran éxito En el teatro de Novedades se ha estrenado la revista de Parada y Jiménez, música de los maestros Brull y Benot titulada La guitarra.

La obra, que es de gran visualidad y muy graciosa, ha obtenido un gran éxito. La música es superior al libro.

Éxito mediano En cambio en el teatro Cómico, la compañía de Loreto Prado y Chicote han estrenado, con menos que mediano éxito, una obra titulada Panal de miel.

Es una adaptación de una obra francesa.

A pesar de los esfuerzos de los actores, la obra logró a duras penas pasar sin protestas ruidosas.

PROVINCIAS

Barcelona.—Se espera para dentro de pocos días la llegada del jefe del partido reformista don Melquiades Alvarez.

Su viaje tiene por objeto asistir a una reunión que sus partidarios han de celebrar en Tarrasa.

Se le obsequiará con un banquete. Después pasará unos días en Barcelona donde sus correligionarios piensan obsequiarle con un banquete.

Se cree que en uno y otro hará interesantes declaraciones.

La huelga de Tarrasa Continúa en el mismo estado la huelga de los metalúrgicos de Tarrasa.

Cuántas gestiones han practicado las autoridades para lograr una avenencia han resultado infructuosas.

La tranquilidad hasta ahora es completa.

Horroroso incendio Cuenca.—Un voraz incendio se declaró esta madrugada en los almacenes de la importante sociedad de construcciones metálicas.

El violento aire que reinaba, hizo que a los pocos momentos de declararse el fuego, éste adquiriese tal incremento que se hizo imposible atajarle.

Contribuyó también a que el fuego adquiriese tan aterradoras proporciones, la insuficiencia de los medios para combatirlo.

El fuego pudo al fin quedar localizado. Las pérdidas ocasionadas por el incendio son enormes.

Violento temporal Bilbao.—Se ha desencadenado un violento temporal de agua, viento y nieve.

La fuerza del temporal es tal, que ha sido necesario interrumpir la circulación de tranvías.

El aspecto del mar es imponente. Los barcos han reforzado sus amarras. Constantemente llegan al puerto muchos buques de arribada forzosos.

Se teme que haya ocasionado tan horrible temporal numerosos naufragios.

DE LA GUERRA

Berlín.—Continúa el avance de nuestras tropas en Rumania.

En la región de los Cárpatos, al Norte de Putna, hemos hecho retroceder desordenadamente a las tropas enemigas.

En la Curlandia, los rusos continúan su ofensiva sobre el Aa y el Duna.

En la primera de estas regiones, no sólo les hemos rechazado en todos sus ataques, sino que en un vigoroso contraataque, nuestras tropas les han obligado a retroceder.

En cambio, en la cuenca del Duna han recuperado, tras heroica resistencia de nuestra parte, la isla que les habíamos conquistado hace pocos días.

En los demás frentes, la situación continúa sin cambios apreciables.

Últimatum a Grecia Los gobiernos de Francia, Italia, Rusia e Inglaterra, han redactado una nota dirigida a la del rey Constantino, exigiéndole que en el plazo de cuarenta y ocho horas den cumplida reparación a las demandas de la Entente.

Comentarios a la conferencia de Roma París.—La prensa sigue ocupándose con gran extensión de la conferencia de Roma.

Se asegura también que muy pronto se verificarán hechos que prueben la eficacia de las medidas que se ha acordado adoptar.

El ultimatum Atenas.—Los embajadores de la Entente han hecho entrega al Gobierno helénico de la nota conminatoria que sus gobiernos les dirigen.

Se concede al rey Constantino el plazo de cuarenta y ocho horas para dar cumplimiento a las condiciones que se le exigieron en la nota del 31 de diciembre.

Los Gobiernos aliados se han visto precisados a dar este paso, que se considera como preliminar para la declaración de guerra, por las evasivas del rey Constantino a dar una contestación categórica a las demandas de reparación presentadas por los gabinetes del cuádruple acuerdo.

Se espera con ansiedad la contestación del Gabinete de Atenas, temiéndose que no sea favorable a los aliados.

Gran parte de la prensa da por seguro que el rey Constantino, sugestionado por su mujer, parienta cercana del kaiser, se inclinará resueltamente del lado de Alemania, desoyendo la opinión de su pueblo que es toda partidaria de Venizelos.

El parte austriaco Viena (oficial).—En el frente ruso continuamos a la defensiva en el Aa, donde hemos rechazado algunos ataques, infligiendo duras pérdidas a los moscovitas.

Algunos ataques dirigidos contra nuestras tropas acampadas cerca de Friedristach, no tuvieron éxito.

En la región del Duna, los rusos recuperaron la isla de Glasgow que les habíamos arrebatado días atrás.

El enemigo sigue su retirada, disputando paso a paso el terreno en la región del río Sereth.

A pesar del mal tiempo, en la región de los Cárpatos forestales, rompimos las líneas rusas, obligando a sus tropas a emprender una retirada general.

Por asalto y tras desesperada resistencia, tomamos unas posiciones fuertemente atrincheradas, en las que nos fortificamos a nuestra vez.

Aprovechando la completa victoria lograda el día 7 en Focsani y sus alrededores, continuamos nuestro avance al Norte, hasta el sector de Putna, cuya orilla derecha ocupan las tropas enemigas.

Cerca de la línea de Potezmim, hemos tomado por asalto un pueblo.

El botín se aumentó en el día de ayer con 99 oficiales prisioneros y 1.400 soldados. Además han caído en nuestro poder tres cañones y siete ametralladoras.

La Polonia libre Berlín.—Comunican de Varsovia que se ha reunido la primera Asamblea de política del Consejo municipal del reino de Polonia.

A decir de los periódicos alemanes, al reunión ha sido numerosa, concurriendo espontáneamente gran número de patriotas polacos, que han manifestado su agradecimiento a Alemania por la reconstrucción del reino de Polonia.

Fracaso de Alemania en Polonia Berna.—Algunos periódicos alemanes examinando la actitud de Polonia, reconocen el fracaso de la política alemana en Polonia.

Dicen que con sus actos, y a despecho de las manifestaciones de algunos polacos que se prestan poco desinteresadamente al juego que conviene a los imperialistas, Polonia ha demostrado que no quiere a Alemania, y que no ha olvidado que fué Prusia quien más contribuyó a la desmembración del infeliz reino.

Suiza luchará Berna.—Interrogado el jefe del ejército federal acerca del rumor que corre insistentemente de que Alemania para invadir a Francia se halla dispuesta a atravesar por la confederación helvética, ha contestado que Suiza es neutral, y está dispuesta a defender su neutralidad contra cualquiera que intente violarla. Suiza si se ve obligada luchará defendida por sus montañas y por sus hombres, y preferirá sucumbir como Bélgica antes de sufrir resignada el desconocimiento de su independencia.

Canje de submarinos La Haya.—La comisión permanente de la conferencia de La Haya ha empezado negociaciones para conseguir el canje de submarinos de Alemania e Inglaterra.

Se espera que obtendrán buen resultado.

Rumor sensacional La Epoca publica noticias de Viena que han causado sensación.

Afirma que entre Alemania y Austria han surgido grandes diferencias a propósito de la nota sobre la paz.

El periódico conservador asegura que muy pronto se desarrollarán, como consecuencia de estas discrepancias, sensacionales acontecimientos.

La noticia no ha tenido confirmación oficial.

LEÑA

de encinas jóvenes para carbón, en cantidad de cinco mil arrobas próximamente, se vende en la dehesa de «Videsquera», de este término.

Para tratar, con el aporador en la finca, o con don Ramón Montero de Espinosa, en Badajoz.

De Instrucción pública

Noticias varias Al rector se le remite recibo acreditativo de haber entregado a don Armengol Sampérez título de profesor de Gimnasia.

—A la Dirección general enviase relaciones de pedidos de fondos de material diurno y adulto.

—Para su entrega al interesado, se le remite al alcalde de Zarza Capilla título de interino a favor de don Pedro Ramírez Díaz.

—Al de Berlanga se le remite título en propiedad por oposición restringida, a favor de don José García Lobato.

—Remítasele a la Dirección general expediente de jubilación de doña Juana García Báez.

—Al director de la Escuela Normal de Huelva, se le reclama certificado del título elemental de don José Eduardo Rodríguez Córdón.

Tarjetas de visita Desde 1'50 pesetas el 100 ENTREGADAS AL MOMENTO EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIODICO BRAVO MURILLO, 5 Y 7. TELÉFONO 143

Mirando al morrillo

De nuevo renace en nuestro ánimo esa maldita afición por el toro. Tal vez estas tardes primaverales, todas llenas de sol y alería, nos hace pensar en un pase afarado o una media verónica muy ceñida.

Esto del sol, la alegría, la media verónica y el pase afarado, lo saca a colación para darle la bienvenida al valiente novillero Emilio Méndez, que desde ayer es huésped nuestro.

El arrojado novillero madrileño, dispónese a permanecer en estos contornos una temporada larga, hasta que sus compromisos taurinos con las empresas lo requieran, para lucir el trajecillo de luces.

Emilio Méndez, piensa marcharse en primer lugar a los encerraderos que el señor Mira tiene en el término de Olivenza, y después pasará a las posesiones de ganadero señor Albarrán, y mientras permanecerá en aquellos lugares, Méndez ejercerá sus facultades y se entrenará para estar dispuesto a armar escándalos por esas plazas de Dios.

A pesar de que nos encontramos en una época poco propicia para hacer ambiente, no hemos oído que ningún empresario escribire el circo de la ronda del Pilar, a fin de hacernos más llevaderas estas crisis charlotinescas con que nos obsequia el mismísimo conde de Romanones.

DON JUSTITO.

Mentocorina Darw Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho. Un frasco con pulverizador, 9 ptas. Sin pulverizador, 3 ptas. PÉREZ MARTÍN, & C.º ALCALA, 9.—MADRID

De Salvatierra de los Barros

Contestando Aunque en trabajos periodísticos no estoy muy avezado, me parece estar en lo firme al decirle que en su artículo del 21 del pasado, no se limita usted a sostener sólo que el Ayuntamiento nada adeuda a la Diputación y a la Hacienda, dice usted algo más, que no es ya referente a la Diputación ni a la Hacienda, dice usted bien o mal dispuesto y ese algo que añadió, fué lo que motivo mi contestación.

Que en el Cuerpo provincial se acordaron las inspecciones sólo para los ayuntamientos morosos con la Diputación, bien está. ¿Quiere esto decir que en este Municipio se observa buena conducta administrativa? No; y con esto doy por terminado lo referente a la Inspección.

Si no se propuso otra cosa que hacer ver lo impudente de la inspección, huelga todo lo que su primer escrito desliza respecto a determinados elementos de esta localidad y a su comportamiento en la vida política.

No hacía falta sacar a relucir a jefes políticos y familiares, cuya política honrada y laboriosa por demás, pasó a la historia para demostrarnos, o mejor dicho, para convencernos de que la actual es un recuerdo de aquella. De aquella buena ad-

ministración y honrada política no quedan ni restos, pues aunque aún vive el director y jefe de entonces, hoy por su edad y otras circunstancias está alejado e ignorante de la vida municipal.

Precisamente desde poco después de su apartamiento de la política activa, arranca el desbarajuste, porque hoy se siguen procedimientos completamente distintos a los de otras veces y se ven y ocurren cosas que jamás nadie vió.

No creo que ignore usted que esa política no es la que dirige los destinos administrativos del Municipio, pues desde el año de 1914, son sus irreconciliables enemigos de otras veces y sus amigos inseparables de hoy (aunque de ideas distintas) los que por la fuerza del número y de otras cosas, se han impuesto y están riendo la vida municipal.

Esto sí que debía sonrojarse a los actuales directores de esa política, que aquí siempre fué reina y señora, como una política que siempre estuvo arrinconada, descalza y harapososa, por su descrédito administrativo y que estaba llamada a desaparecer, es hoy la que se ha impuesto por el procedimiento de la penetración pacífica.

El que yo censure y abomine la marcha administrativa de la política actual, no significa simpatías hacia alguna otra determinada; para mí la mejor será la más buena, la que más beneficie al pueblo; mientras tal no ocurra, censuraré a todas, sean quienes quieran los encargados de regir los destinos del Municipio.

CELESTINO SUERO.

MANUEL SOLÍS, electricista Prim 36, Teléfono 283.

En cuarta plana, «El cocinero de Su Majestad».

NOTICIAS

Ha dado a luz con felicidad una niña, la esposa del regente de nuestra imprenta don José Gallego, a quien felicitamos por este motivo.

—Gran matanza de cerdos en casa de José Aguilar. Plaza de Cervantes, 14. Teléfono 379.

—Programa para hoy, a las nueve y media, en el café de La Unión: 1.º, obertura; 2.º, Los cadetes de la reina, fantasía; 3.º, Macbet, fantasía; 4.º, Las bríbones, fantasía; 5.º, sardana.

—El Genstannin de la casa Appert, de París, fundada hace más de cien años, fortifica los vinos y facilita su clarificación. Todos los productos de la casa Appert están autorizados por las leyes.

Pídanse las certificaciones de análisis. Agente para la provincia, D. Fernando López, en Almendralejo.

—Se venden tinajas para aceite. Darán razón, Menacho, 72.

—Venta de un coche familiar, seminuevo, con cinco luces, muy ligero y de buen gusto, con garniciones inglesas y catalanas.—Darán razón en la Administración de este periódico y en el taller de coches de Galo Martínez.

—Centro Técnico Agrícola, a cargo del ingeniero agrónomo D. Enrique Agudo.

Mediciones de fincas, valoraciones y participaciones. Consultas sobre el Catastro, riegos, elevación y abastecimiento de aguas y cuantos problemas se relacionen con la Ingeniería.

Despacho: Hotel Dos Naciones, en Badajoz.

—Baldomero García participa a su numerosa clientela que por mejora de local ha trasladado la Sombroería a la casa de enfrente de donde la ha tenido hasta ahora.

AUTOMOVILISTAS

Si tenéis acumuladores estropeados, los arregla con prontitud y economía José Morcillo Caldera Instalador mecánico-electricista San Gabriel, 4.—Badajoz

Motores a gasolina y aceites semicrudos, desde 625 pesetas.

VENTA

de trescientas ristes de ajos, de superior calidad, a una peseta cada una. Darán razón, calle Vicente Barrantes, 37.

ESTACIÓN METEOROLÓGICA

DEL Instituto general y técnico de Badajoz

OBSERVACIONES DEL DIA DE AYER

Table with 3 columns: Observación, Ocho de la mañana, Cuatro de la tarde. Rows include Barómetro en mm, Temperatura Cº, Humedad por %, Viento (Dirección, Fuerza), Lluvia (litros por metro cuadrado), Agua evaporada, Estado del cielo, Temperatura máxima al sol, Temperatura id. a la sombra, Temperatura mínima.

DE MERCADOS

CARNES.—PRECIO MEDIO EN PESETAS POR KILO EN CANAL

Ganados extremeños

SEVILLA

Vacas, de 2'20 a 2'30.
Corderos, de 2'10 a 2'15.
Ovejas, 0'00 a 2'00.
Carneros, a 0'00.
Cerdos, a 0'00.
Novillos, de 2'40 a 2'50.

BARCELONA

Vacas, de 2'00 a 2'05.
Bueyes, de 2'00 a 2'05.
Corderos, a 0'00.
Carneros, de 2'95 a 3'00.
Ovejas, de 2'80 a 2'90.
Cerdos, de 2'26 a 2'28.

Noticias adquiridas por nuestros corresponsales, que publicamos gratuitamente por lo que puedan interesar a nuestros suscriptores

Almendralejo

Don Antonio Rodríguez Delgado vende 5.000 arrobas de vino, mitad tinto y mitad blanco aproximadamente.

Para tratar con dicho señor, calle de Palacio número 22.

—Se compran botellas envases de vino forma jerezana y Rioja.

Dirigirse dando precio a don Miguel Nieto Marín. Fábrica «Santa Bárbara».

—Don José M.ª Jiménez López, tiene a la venta vinos blanco y tinto, a 24 pesetas el hectolitro.

Los vinos blancos ofrecen una graduación alcohólica de 13 a 14 grados y los vinos tintos de 14 a 15 grados.

Sobre vagón y envase comprador, una peseta más por hectolitro.

Sólo hay demanda a 1'65 reales el grado del blanco y del tinto de 15° a 0'22'50.

—Don Juan Flores Blanco tiene a la venta cien fanegas de garbanzos de muy buen tamaño, de los de simiente de Castilla y de regula comer a treinta pesetas la fanega. Dirigirse en el pueblo a dicho señor.

Alconera

Don Enrique Cacho Silva tiene a la venta 460 arrobas de aceite.

Para tratar, con dicho señor en Barcarrota.

Alburquerque

Doña Carmen López vende treinta arrobas de vino bueno, de su cosecha, a 20 pesetas la arroba de 24 litros. Calle Arenal, 9.

Badajoz

—Don Antonio Ruiz Domínguez tiene a la venta 80 fanegas de garbanzos blancos de superior calidad. Para tratar, con referido señor, calle Melchor de Evara, 46.—Parador de Santa Lucía.

—Don José Rincón Funes tiene a la venta: Segadoras atadoras «Deering» y «Plano».

Guadañadoras, aventadoras, rastrillos y varios otros aparatos, en maquinaria agrícola, en perfecto estado de servicio, y que cedería en buenas condiciones de venta.

El mismo señor vende en perfecto estado de trabajo:

Distribuidora de abono.

Sembradoras, «San Bernardo».

Arados del país y de vertedera.

Gradas.

Paja en pacas de la última cosecha.

También vende plantas de olivo carraqueño, con criadero, de gran desarrollo y con fruto ya producido en varios años.

—Don Emilio García compra almendras dulces con cáscara.

Para tratar, con dicho señor, calle Doblados número 9, bajo.

—Hay a la venta un buen tronco de caballos y coche jardinería.

Una caseta de madera instalada a la salida del puente de Palmas, mostrador y doce veladores de hierro y un mostrador de mármol.

Un potrero domado.

Un par de guarniciones inglesas.

Todo en buenas condiciones. Razón, Prim, 41 principal.

—Corcha.—Con nueve años, a sacar el año próximo, a cinco kilómetros de Badajoz, la vende don Urbano Navascués, calle Benegas, número 14, principal.

También vende una incubadora moderna y una estufa para calentar habitaciones.

—Don Ramón Montero de Espinosa tiene a la venta leche pura de cabra y vaca de superior calidad, procedente de ganado de campo; se vende de siete a nueve de la mañana en el corralón de Montero, en la calle Larga.

También se sirve a domicilio a quien lo solicite.

—El mismo señor vende cinco pisos con 100 kilos de peso aproximado, al vivo.

Feria

Se vende corcho, a sacar en el año 1917, en una finca muy próxima al pueblo de Feria.

Para tratar, con don Domingo García Goitia, en Zafrá.

Magacela

Se vende un buey de seis años, castaño, de muy buenas cualidades y amaestrado en la carreta y el arado.

Para tratar con Dionisio Moreno y Chamizo, en el mismo pueblo.

Santa Marta

Don Juan Díez tiene a la venta 23.000 kilos, o sean 400 fanegas de garbanzos de media cochuera y buen tamaño.

Talavera la Real

Don Manuel Villalobos Tienza tiene a la venta 17.000 kilos equivalentes a unas 500 fanegas de cebada blanca.

Para tratar con dicho señor en Talavera.

—Don Serapio Pérez vende dos potros, uno de tres años y otro de cuatro, domados.

—Se vende una tartana y guarniciones seminuevas por mitad de su valor.

Para tratar, con don Joaquín Vázquez.

Villar del Rey

Don Antonio Santos tiene a la venta 100 fanegas de garbanzos de buena clase.

Para tratar con dicho señor.

Villalba de los Barros

—Don Manuel Lobo tiene a la venta 300 arrobas de aceite a 12 pesetas arroba.

—Don Manuel Carretero vende 100 arrobas de aceite a 12 pesetas arroba.

Málaga

Se desean comprar diez vagones de habas cochineras o mazaganas, cinco vagones de garbanzos y dos de trigo.

Dirigirse dando precios a don Santiago Pérez, plaza de las Biedmas, 14, Málaga.

Zafrá

Don Casimiro Fernández, de Zafrá, compra 500 borros blancos, merinos, de buena clase, para zecría.

Dirigirse por correo.

Bilbao

Comprariamos grandes y pequeñas partidas de cebada, avena, habas, garbanzos y productos similares.

Ofertas (sobre vagón estación, incluyendo envases) y muestras, dirijanse a A. Gallardo y T. de Prádanos, A. Recalde, 21, Bilbao.

Zafrá se ofreció en el Concurso como la poseedora del mejor ganado vacuno que hay en España. Tamaño, finura, conformación y precocidad, todo eso se vio en los muchos ejemplares expuestos.

Realmente, no hay nada que censurar en lo expuesto; como ganado de sistema pastoral representa una perfección, a la que creímos no llegaría nunca.

Don Gregorio Moreno, don Francisco Pereda y don Casimiro Fernández, entre otros, expusieron lotes, que no se producen mejores en estabulación.

Mención especial merece el magnífico lote expuesto por don Julián Pérez de Tejada, hispano-durham.

Sin dejar de reconocer la beneficiosa influencia ejercida por el semental durham y mereciendo un aplauso la inteligente cruce realizada, constituye, a juicio de esta Asociación, un argumento más y muy poderoso en favor de la selección.

No somos partidarios de criticar por criticar. Si en general la ganadería bovina extremeña es como lo expuesto en Zafrá, poco tiene que hacerse en materia de perfeccionamiento. Cuanto se busque ha de dirigirse hacia la tierra, para aumentar el número de cabezas, asegurar e intensificar la producción y darle la mayor precocidad posible. Para todo ello hay condiciones en Extremadura.

Hemos dejado para esta última parte lo referente a Colmenar. De esta zona podemos decir que carece de ganado vacuno propio, industrialmente hablando, pero, en cambio, reúne condiciones inmejorables para la exportación de ganado lechero especializado. De un modo natural, por decirlo así, la demanda marca el camino que debe seguirse.

Madrid recibe grandes cantidades de leche de Colmenar. En esta población se criarán con éxito muchos ejemplares holandeses y algunos suizos; sus establos son muy visitados y frecuentados por vaqueros madrileños en demanda de vacas para reponer bajas en los establos de la Corte. Al amparo de esta demanda y del espíritu ganadero del distrito puede crearse una gran riqueza pecuaria, y debe crearse, siendo los concursos el mejor medio de enseñanza y la mayor propaganda que puede hacerse en pro de estas aspiraciones.

Ganado de cerda

Los concursos celebrados con secciones para el ganado porcino han correspondido a Extremadura y Andalucía, regiones las más ricas en esta especie y poblada completamente por la raza ibérica.

En cuanto a la explotación del cerdo, se ha progresado mucho en estos últimos quince años. Antes era la regla general sacrificar los lotes de explotación cuando contaban tres años de edad; ahora es muy frecuente que alcancen pesos de 120 y más kilos a los dos años y hasta a los diez y ocho meses.

En cuanto a la forma, también se ha progresado, pues tiene la población porcina caracteres que acusan mejor desarrollo y más precocidad.

Todavía puede hacerse más, pero para esto hay que resolver dos o tres problemas muy importantes, relacionados con la alimentación, y a los cuales hemos de referirnos luego.

En cuanto a la raza, ha habido variación que, por lo general y unánimemente aceptada, es digna de comentarse.

Hasta hace poco imperaba en las regiones dichas el guarro negro, desprovisto de pelo, muy apto para el cebo, pero excesivamente grasoso y excesivamente sensible a la acción del frío, aun en un medio tan templado como el Mediodía de España. Estas colectividades han sido sustituidas por el cerdo ibérico con abundantes cerdos de color caoba y más resistentes a la acción del frío.

Tanto es así, que los cerdos negros, a no ser por la aceptación que tienen todavía en algunos pueblos de buena temperatura y para los cebaderos confortables de Valencia, habrían desaparecido.

Hace ya bastante tiempo que se ha operado la sustitución, y todos están conformes y satisfechos, de modo que la práctica confirma lo hecho, y ello es lo esencial.

En este aspecto, pues, queda poco por hacer. En cambio, esta Asociación persiste en su deseo de llegar a solucionar los tres problemas capitales, que han de determinar el progreso y la prosperidad de la producción del cerdo y de las industrias de ella derivadas.

Estos tres problemas son: alimentación más racional del cerdo, partiendo de un mejor aprovechamiento de la bellota. Acerca de esto, la Asociación se ocupa actualmente de interesantes trabajos, que oportunamente dará a conocer.

Asimismo, muy relacionado con la cuestión, está la extensión de la «lagarta» de los encinares.

Otro aspecto es el referente a combatir las enfermedades rojas, especialmente la peste.

Y, en fin, el tercero se relaciona con la necesidad ineludible de crear en zonas tan productoras Centros prácticos de transformación o industrialización del cerdo, base de grandes beneficios para la región, y plantel de innumerables obreros de ambos sexos, dotados de cultura práctica, suficiente para elevar la industria de saizones, embutidos y salchichera al rango que debe tener en España.

Realmente no puede decirse que este es un asunto nuevo. La Asociación lo planteó con carácter general ante la Junta de Inicativas, y ahora ha adquirido una vez más

ABONOS

DE LA

COMPANHIA UNIÃO FABRIL

DE LISBOA

VENTA DE ESTOS ABONOS:

EN BADAJOZ

Don Rafael López Gutiérrez.

EN MERIDA

Don Antonio Moreno Barrera.

EN DON BENITO

Don Narciso del Campo.

EN QUINTANA DE LA SERENA

Don Venancio de la Cruz.

Graduación garantiza
Buen saquerío.
Perfecta pulverización.



Marca de fábrica.

Nota: Contrariamente a lo que se dice, la actual guerra europea no ha motivado la más mínima reducción en la producción de superfosfatos de nuestra fábrica, QUE ES LA MAYOR DE LA PENINSULA. Pueden, pues, nuestros clientes estar seguros de que todos sus pedidos serán inmediatamente servidos.

expediciones que se remitan a Barcelona, devengarán 0'50 pesetas por cada cabeza lanar.

GEÓRGICAS

A mi buen amigo el culto maestro nacional don Pedro Galván Núñez.

I
En un incendio de oro y grana se tiñe el campo de arbol; va despuntando la mañana, por el Oriente asoma el sol.

En la serena melodía del ceñilillo matinal, tiembla el balido de poesía del inocente recental.

Trinan alondras y jilgueros, alegres triscan los corderos, y a la tonada pastoril,

el eco se une, blandamente, que se diluye en el ambiente, del aldeano campanil.

II
Sobre los campos extremeños flotan los ritmos del cantar, que se desgran halagüeños entre la paz del encinar.

Cantan lavando las mozueltas en el arroyo bullidor. ¡Oh dulce canto que consuelas de las tristezas del amor!

Allá en la cumbre, el zagallito modula lento el estríbilo de una balada montaráz.

Y el blando son de las esquilas llena la atmósfera tranquila de una serena y dulce paz.

III
El sol muriente, en el ocaso lanza su tibio resplandor. Por la campina paso a paso hacia el redil torna el pastor.

En las azules lejanías la sombra avanza por doquier... ¡Todo lo impregna la poesía del melodioso atardecer!

Vibra la voz de una campana que tañe el angelus, lejano, cual una dulce evocación.

X a su conjuro lento y grave, brota del alma, no se sabe si es un cantar o una oración.

ALFONSO GUERRERO BALTASAR.

Esparragosa de la Serena, enero 1917.

JUZGADO MUNICIPAL

Movimiento de la población durante las últimas veinticuatro horas:

Fallecidos

Dolores Ballester Bas de cuatro días, eclampsia.—San Atón, 45.

Emeterio Requero Salazar, de cuarenta y siete años, tuberculosis pulmonar.—Atocha, 2.

Esteban Soriano Luis, de quince días, hereditario.—Casa de Expositos.

Fabían Trejo Alzar, de cincuenta y cinco años, mielitis crónica.—Hospital provincial.

Nacidos

Máxima Escudero Valero.—Plaza de Minayo, 2.

Dolores Ballester Bas.—San Atón, 45. Manuel Giménez Alonso.—Arias Montano, 22.

Adolfo Fagundez Carrera.—San Agustín, número 61.

Bernardo Gutiérrez Herrera.—Barriada de la Estación.

Matrimonios

Ninguno.

C. PESINI

Operaciones de todas clases sobre fincas rústicas

MELÉNDEZ VALDÉS, 50

APARTADO DE CORREOS, NÚMERO 24.

Nuestra Señora del Carmen

FABRICA DE JABONES

Sin rival en clases y precios

CAYETANO LLEDO

Montesino, 31.—Badajoz

En las ventas para fuera de la capital, desde 25 kilos en adelante, se rebajan los derechos de consumos.

Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana»

AURORA

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

BILBAO

Capital social, completamente desembolsado, 3.000.000 de pesetas.—Subdirector en Badajoz, don Juan Díaz Ambrona, calle Trinidad, núm. 18.—Representantes en todos los pueblos de la provincia.

AGUA MINERAL
NATURAL
PURGANTE
de
LOECHES

PEÑAGALLO

Depurativa
Antiartrítica
Antihéptica

De venta,
en Farmacias
y Droguerías.

Pida Vd. botella de una dosis — OFICINAS: Montera, 29, Madrid

Accesorios de las mejores marcas

PARA

autos, motos, ciclos y aviación

Ruedas metálicas, RUDGE-WHITWORTH-Rodamientos a bolas S. K. F.
Bujías SPH NX-Magnetos BOSCH y sus accesorios
Alumbrados eléctricos. Llaves KING-DICK. Herramientas en general

PUJOL, COMABELLA Y COMPANIA

REINA, NUMEROS 39 Y 41

Teléfono 4.855, MADRID. Telegramas, PUJOBELLA

ALMACÉN DE ARMAS
EXPENEDURIA DE EXPLOSIVOS
ARTICULOS DE CAZA, VIAJE Y "SPORT",
Guarnicionería, efectos para Coches y Caballos.
GRAMOFONOS Y DISCOS
AUTOMOVILES HISPANO-SUIZA
GENARO DONCEL

ARIAS MONTANO, 8.—TELÉFONO NÚMERO 168.

BADAJOZ

VENTA AL POR MENOR Y MAYOR DEL JABON MARCA «LA TOJA»

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DEL

«Correo de la Mañana»

En esta imprenta se hacen Cartas comerciales y particulares, Facturas, Circulares, Tarjetas de anuncio, visita y comerciales, Cheques, Recibos, Abonars, Memorandums, Cartas de remesa, Sobres timbrados, Impresión de catálogos, revistas, libros y folletos, Letras de cambio, Participación de enlace, natalicio y defunción, Avisos de giro, Menús y cuanto se relacione con la Tipografía, todo con prontitud y a precios económicos.

Talleres: Bravo Murillo, 5 y 7

Folletín de «Correo de la Mañana», 14

EL COCINERO
DE
SU MAJESTAD

(Memorias del tiempo de Felipe III)

POR

Don Manuel Fernández y González

en Balsaín, solía yo bajar de noche, sola, a los jardines.

—¡Sola!

—En el palacio hacía demasiado calor. Acontecía además, para obligarme a bajar al jardín, que... en las tapias había una reja.

—¡Ah!

—Una reja bastante alta, para que pueda confesar sin temor que por aquella reja hablaba con un caballero, más discreto por cierto, más agudo, y más valiente y honrado que el conde de Lemos.

—Sin embargo, creo que hace dos años ya estábais casada.

—¿Y qué importa? yo no amaba a aquel caballero, ni aquel caballero me amaba a mí.

—Os creo, pero no comprendo...

—Pero comprenderéis que cuando os confieso esto, os lo confesaría todo.

—Pero cómo podías bajar a los jardines?

—Por un pasadizo que empezaba en la

recámara de la reina, y terminaba en una escalera que iba a dar en los jardines.

—¡Ah! ¡también hay pasadizos en el palacio de Balsaín!

—Un pasadizo de servicio, que todo el mundo conoce.

—¡Ah! ¡sí! ¡es verdad!

—Pues bien: la noche que me tocaba de guardia en la recámara de la reina, cuando su majestad se había acostado, abría silenciosamente la puerta de aquel pasadizo y me iba... a la reja.

—Hacías mal, muy mal.

—No se trata de si hacía mal o bien, sino de que sepáis de qué modo he podido tener pruebas... de los amores o al menos de la intimidad de don Rodrigo Calderón con la reina.

—¡Amores o intimidad!...—murmuró la duquesa—¡Dios mío! ¿pero estáis segura?

—¿Que si lo estoy? Una noche, cuando yo me volvía de hablar con mi amigo secreto, al pasar por detrás de unos árboles o dos voces que hablaban, la de un hombre y la de una mujer.

—Y eran...

—Cuando arrastrada por mi curiosidad me acerqué cuanto pude de puntillas, conocí... que la mujer era la reina, que el hombre era don Rodrigo Calderón.

¡Y hablaban de amores!

—Al principio... es decir, cuando yo llegué, no; conspiraban.

—¡Que conspiraban!

—Contra mi padre.

—¡Ah! —exclamó la duquesa.

—Recuerdo que su majestad estaba ves-

tida de blanco, y que don Rodrigo tenía un bello jubón de brocado; el traje de la reina me extrañó, porque recordé que cuando entramos a desnudarla tenía un vestido negro.

—Pero... ¿cómo... a propósito de qué conspiran... la reina y don Rodrigo contra el duque de Lerma?

—La reina se quejaba de que mi padre dominaba al rey; y que no se hacía más que lo que mi padre quería; que las rentas reales se iban empeñando más de día en día; que la reina estaba humillada; que nuestras armas sufrían continuos reveses; que, en fin, era necesario hacer caer a mi padre de la privanza del rey, para lo cual debían unir sus esfuerzos la reina y don Rodrigo.

—¡Ah! ¡ah! por el amor... ¿hablaban de amor?...

—Don Rodrigo pidió una recompensa por sus sacrificios a la reina.

—Y la reina...

—La reina le dijo: ¡esperad!

—¡Pero una esperanza!...

—Mi buena amiga: cuando una mujer pronuncia la palabra ¡esperad! como la pronunció la reina, es lo mismo que si dijese: hoy no, mañana.

—Sin embargo, la reina, por odio al duque de Lerma, ha podido bajar hasta decir a un hombre que pudiese servirle contra el duque: ¡esperad! ¡pero bajar más abajo!

—La reina tiene corazón.

—Está casada.

—Está ofendida.

—El rey la ama.

—El rey ama a cualquiera antes que a su mujer.

—Tengo pruebas del amor del rey hacia la reina; pruebas recientes.

—Lo que inspira la reina al rey no es amor, sino temor, y procura engañarla sin conseguirlo. El rey quiere a todo trance que le dejen rezar y cazar en paz, y la lucha entre la reina y mi padre le desespera. Quedóse profundamente pensativa la duquesa.

—Os repito—dijo recayendo de nuevo en su porfía—que no tengo la más pequeña duda de que la reina inspira a su majestad un profundo amor.

—Ya os he dicho y os lo repito: no se ama a un tiempo a dos personas.

—¿Y el rey?...

—El rey ama a una mujer que... preciso es confesarlo, por hermosa, por discreta, por honrada, merece el amor de un emperador. ¡Pero vos estáis ciega, doña Juana! ¿no habéis comprendido que el rey está enamorado hasta la locura de doña Clara Soldevilla, verdadero sol de la villa y corte, y que vale tanto más, cuanto más desdén los amores del rey?

—¡Pero si doña Clara es la favorita de la reina! ¿Queréis que la reina esté ciega también?

—La reina sabe que si el rey ama a doña Clara, doña Clara jamás concederá ni una sombra de favor al rey, y la reina, con el desvío de doña Clara a su majestad, se venga del desamor con que siempre su majestad la ha mirado.

—Vamos: no, no puede ser, vos os

equivocáis... tenéis la imaginación demasiado viva, doña Catalina.

—¿Quién tiene la culpa de todo esto, es mi padre.

A esta brusca salida de asunto, o como diría un músico, de tono, la duquesa no pudo reprimir un movimiento de sorpresa.

—¿Qué decís! —exclamó.

—Mi padre, con la manía de rodearse de gentes que le ayuden, se fia demasiado de las apariencias y comete... perdonadme, doña Juana, porque yo sé que sois muy amiga y muy antigua amiga de mi padre, pero su excelencia comete torpezas imperdonables.

—¿Dudáis también de la penetración, de la sabiduría y de la experiencia de vuestro padre! Yo creo que si seguimos hablando mucho tiempo acabareis por confesar que dudáis de Dios.

—Creo en Dios y en mi padre.

—Se conoce—dijo la duquesa no pudiendo ya disimular su impaciencia—que os galanteaba con una audacia infinita, antes de que os casárais, don Francisco de Quevedo.

Coloreáronse las mejillas de la joven.

—¿Y en qué se conoce eso?

—En que os habéis hecho... muy sentenciosa.

—Achaques son del tiempo; hoy todo el mundo sentencía, hasta el bufón del rey; ¡y qué sentencias dice a veces el bueno del tío Manolillo! El otro día decía muy gravemente hablando con el cocinero mayor del rey: «Hoy en España se come lo que no se debe guisar»; y como el buen

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas

Máquinas de hacer medias

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se practican, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO

en 12 lecciones, 2.⁵⁰ pesetas semanales, y al contado grandes descuentos

Depositarlo: **FÉLIX PASTOR SUAREZ**

SAN AGUSTIN, NÚM. 5.—BADAJOZ

NITRATO DE SOSA DE CHILE

Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos

PREMIADO CON GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE PARIS DE 1900

Consumo mundial: DOS MILLONES Y MEDIO DE TONELADAS

Para informes gratuitos sobre su aplicación, dirigirse al

Comité del Nitrato de Sosa de Chile

ALMIRANTE, 19.—MADRID



¡AGRICULTORES!

A todos os conviene asegurar vuestros ganados, ya que cualquier accidente que los inutilice trae consigo grandes dificultades para la labranza. Por ello debéis acudir á

«EUROPE COMPANY»

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS

contra la muerte, inutilización y robo del ganado

Inscripta por Real orden en el Registro creado por la ley de 14 de Mayo de 1908

Única Sociedad Inscripta como MUTUA para el Seguro contra el robo del ganado

Para más detalles dirigirse á las Oficinas Centrales de

«EUROPE COMPANY»

PLAZA DE BILBAO, NUM. 11.—MADRID

Autorizada su publicación por la Comisaría General de Seguros.

Representante: **FELIX PASTOR SUAREZ**

SAN AGUSTIN, NUMERO 5.—BADAJOZ